

Año	4,99
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,10
Idem, atrasado	00,10
Pago anticipado	

Mirando a los campos

El martes se abrieron las Cortes. Sus primeras sesiones fueron dedicadas a la actualidad política de la actualidad, para que todos los jefes y jefecillos de los distintos partidos de turno ó de expectativa den sus opiniones sobre tal ó cual cosa que ya no tiene remedio, puesto que lo hecho hecho queda y quedará por los siglos de los siglos, ya que la acción de los hombres no tiene nunca efectos retroactivos.

Mientras esto pasa los conflictos de verdadera urgencia planteados por la actualidad seguirán en pie sin que nadie se preocupe de llamar la atención del Gobierno y los políticos acerca de la inminencia de muchos riesgos, de los que no es el menos importante todo lo que se refiere a los obreros del campo.

La situación de estos obreros, que tienen tanto derecho al bienestar y a la mejora como los obreros industriales, no puede seguir siendo más precaria. En Andalucía toma el problema caracteres alarmantes, no tanto con ser mucho, por el paro forzoso, sino por la emigración.

Cada día se encuentran menos obreros que quieran trabajar en la tierra de España; cada día son más numerosos los que prefieren buscar en lo desconocido de allende los mares el pan que aquí tan parcamente lo gran conquistaron.

Y sabéis lo que para la agricultura española significa la emigración? Pues significa su condena segura e implacable porque sin brazos no habrá medio de aumentar los cultivos ni siquiera de continuar los existentes.

Cómo podréis, señores políticos, hablárnos de latifundios y de instalación de nuevos cultivos y de preparación adecuada de los obreros del campo si por no haberos preocupado nunca de estos parias, se os han ido huyendo de vuestra torpeza que les condenaba al hambre y a la miseria? Para qué vais á preocuparos de que haya grandes extensiones de terrenos esteparios si no hay quien lo labre ni quien los cultive?

Porque os empeñáis en hacer granjas agrícolas, si con vuestra política funesta, considerando al agricultor como individuo de raza inferior, le habeis arruinado y ya no tiene con qué adquirir la maquinaria que simplificaría el trabajo ni los abonos que fertilicen sus campos agostados de un cultivo primario y anticuado?

Claro está que con el crédito agrícola; bien fomentado y desarrollado por el impulso del Estado, algo se podría hacer aún; pero donde está el proyecto? Cuando se va á poner en marcha? A qué aguardáis y por qué habeis aguardando tanto?

Asusta leer las estadísticas de emigración. En ellas encontrareis, dígame lo que se diga, muy pocos, casi ningún obrero industrial. Sobre la industria ha caído constantemente la lluvia de oro del proteccionismo del Estado, y si no ha llegado á más desarrollo, es por que nuestros industriales, sean catalanos ó no lo sean, que para este caso concreto todos son iguales, desdeñan al agricultor sin parar mientes en que él ha de darles en la clase de industrias la prime-

ra materia. Debieron los industriales aunque no hubiese sido mas que por propio egoismo, estimular á los agricultores y apoyarles en la petición de reivindicaciones para su mejora.

No fué así, sin embargo, y hoy unos y otros tocan las funestas consecuencias.

Y volviendo al tema, decíamos que asusta ver las estadísticas y la proporción enorme de jornaleros del campo que huyen diariamente de las campiñas es añolas, buscando en América un pan más seguro y menos miserable.

No culpeis de esto á los agricultores, no podeis culparlos, por que vivieron siempre atados de piés y manos por el abandono del Estado, por la ignorancia supina en estos puntos de la mayor parte de los gobernantes y por la incuria presidiable de vuestros representantes en Cortes que, sabiendo que en vuestros distritos, en la mayor parte de los distritos españoles, predominan los intereses agrícolas, jamás exigieron á los Gobiernos ni reclamaron de las Cortes un poco pan y de sal, esa sal y ese pan que sistemáticamente le han venido negando todos.

Juan del Campo.

DE «CORAZÓN DE ROSAS»

MADRIGAL

Tus ojos divinos de amor y de ensueño de ensueño y de dicha, grandiosos y bellos como la alegría profundas y azules lo mismo que el cielo, tienen una nostalgia divina un dulce misterio, que tan solo con tiernas caricias y tesoro inefable de besos, jvida de mi vida será descubiertol...

Federico de Mendizabal y García Larín.

Figuras de actualidad

Juan Bratiano.

Entre los delegados que asisten á la Conferencia de la paz, figura el Presidente del Consejo de Ministros de Rumania, Juan Bratiano. Constituye pues, este, una de las figuras de actualidad, desde el momento en que representa en las deliberaciones de París al heroico pueblo rumano. El nombre de Bratiano es un símbolo. La tendencia que siempre ha mantenido de constituir la unidad nacional de su país es un ejemplo admirable de patriotismo, al que ha sacrificado toda su actividad y todo su talento.

Bratiano es todavía joven, nació en 1836, y fué de niño alumno de la Escuela Central de París. Su padre que también fué Presidente del Consejo de ministros fué desterrado á la capital de Francia como uno de los promotores de la revolución rumana de 1848, residiendo largo tiempo en Francia, en dos ocasiones distintas.

La presencia de Bratiano en París ha despertado una gran expectación. Muchos periodistas han tratado de verle y yo he tenido la suerte de conseguirlo.

Después de un viaje de cinco días casi sin descanso, se dignó recibirme inmediatamente.

—¿Qué novedades ocurren en Rumania?

—Novedades, ninguna. Nosotros estamos separados del resto del mundo. Usted no puede imaginarse en qué aislamiento vivimos aún: Un verdadero bloque.

—¿Pero la situación material no ha mejorado en Rumania?

—No señor, todo lo contrario, cada día está peor. Los alemanes y sus dignos aliados húngaros y búlgaros, han realizado con un método feroz el aplastamiento sistemático del país. Nada ha quedado

detrás de ellos. Con el último alemán, ha salido de Rumania el último vagón de trigo. Los viveres han alcanzado precios inverosímiles. Hay además una enorme escasez. El reparto es difícilísimo por la enorme penuria de comestibles.

—¿Pero la moral del país?

—Es excelente á pesar de todo. Los grandes resultados morales obtenidos y asegurados hacen olvidar todo lo pasado y nosotros tenemos grandes esperanzas de que se sostengan así.

—¿Y el bolchevismo?

—El bolchevismo nos acosa por todas partes, no solamente por el Norte pero por el Este y el Oeste, contando para propagarse entre nosotros con la miseria en que el enemigo nos ha dejado. Sin embargo no adelantará nada. Todas las provocaciones de los agentes extranjeros serán inútiles. El rumano es resueltamente rebelde. Sabe que las reformas ya votadas, que el amplio programa político y económico que nosotros intentamos realizar, tiende á satisfacer sus legítimas reivindicaciones y atribuir su bienestar en la más larga medida, y tiene confianza en nosotros.

—Dígame algo respecto á su misión en París.

—Yo represento á Rumania con Mishu. Lo único que le puedo decir á usted es que ambos tenemos plena confianza por que estamos convencidos de la plena justicia de nuestra causa. Algo más he de decirle: esa confianza cristaliza de modo especialísimo en Francia, que siempre ha sido nuestra protectora más entusiasta y es la que más nos ha consolado en los momentos de verdadero compromiso y aflicción. Así pues, al volver á Francia, al hallarme en París donde residí de niño, es mi mayor orgullo traer á esta hidalga nación el agradecimiento entusiasta de todos los rumanos por la ayuda moral que nos envió en 1916 y que tanto nos sirvió.

La figura de Bratiano en la Conferencia de la paz es una de las más importantes y su voz ha de ser también una de las que con mayor elocuencia puedan hablar de los horrores cometidos por Alemania durante la pasada guerra.

Santiago Dumollet.

Crónica comercial

TRIGOS

La nueva tasa ha tenido por efecto contraer el negocio triguero y afirman los precios, pero no se cree que esta situación sea duradera dada la cuantía de las existencias y las noticias que se tienen de próximos é importantes arribos de la Argentina á lo que hay que añadir las excelentes perspectivas que hay sobre la próxima cosecha.

Valladolid cotiza á 84'50 reales fanega al detall y á 83 por partida sin contar la comisión de 2 á 3 reales.

En Peñafiel se ofrece á 84; en Benavente á 82; en Toro á 82 y 84 en Palencia á 80; en Salamanca á 82 y 83; en Zamora de 72 á 74; en Burgos de 81 á 84.

En Barcelona se cotiza; candeal Castilla de 48 á 48'50 pesetas 100 Kilogramos; Mancha candeal de 46'50 á 48; Extremadura blanquillo á 48.

HARINAS

Como la demanda se mantiene á buen nivel los precios se sostienen y aun pudiera ocurrir que mejorasen algo.

En Valladolid se ofrece, sin variación; harinas selectas á 60 pesetas; primera corrientes á 59; panadera á 58.

En Zaragoza; harina intervenida á 61 pesetas; libra de 61 á 63; segunda á 58; tercera á 45.

Barcelona cotiza: entera libra de

62'50 á 65 pesetas; intervenida á 59; segunda de 40 á 41'60 tercera de 35 á 36'66 y cuartas de 28'33 á 30.

ARROCES

El mercado valenciano continúa muy desanimado. Se cotiza: arroz en cáscara de 49 á 50; elaborados á 67.

La plaza barcelonesa no ha variado.

VINOS

Se ha restablecido, á partir del día 15, la libertad plena exportación á Suiza y por consecuencia de esto ha aumentado el negocio y bastante animado por los envíos á Celta.

Los precios se presentan muy firmes. En la Mancha se ofrecen los vinos blancos á 4 pesetas arroba y los tintos á 5 pesetas arroba. En la provincia de Madrid se cotizan los blancos á 5 pesetas y los tintos de 4'25 á 4'50.

En Zaragoza continúa operándose á los precios de 30 á 32 pesetas para los de 13 á 14 y de 34 á 35 para los de 15 á 16. En Barcelona se sostiene la cotización anterior.

ALCOHOLES

El mercado barcelonés continúa rectificados industriales 95'96 de 220 á 225 pesetas hectólitro; vinico de 210 á 215; destilados de vino de 185 á 190; desnaturalizados 88'90 de 145 á 150; aguardiente coñac 74'75 de 170 á 175.

ACEITES

El ministro de Abastecimientos ha dictado tres reales órdenes para regular el comercio de aceites.

Por la primera se restablece el derecho de exportar, pero sujetándolos á restricciones en cuanto á la cantidad y al abastecimiento nacional.

La segunda fija la nueva tasa que será de 13'25 pesetas para los aceites con más de tres grados de acidez, 25 para los de 1 á 3 grados y 17'50 para los de un grado como máximo.

La tercera real orden fija 90 millones de kilos la cantidad máxima de aceite que podrá exportarse durante el año.

Estas resoluciones han animado el mercado sevillano, que registra mejora de 1'13 pesetas en arroba. Se cotiza, aceite viejo de más de tres grados de 17'25 á 17'50 y nuevo de 17 á 17'25.

En el Bajo Aragón se ofrece los aceites finos de 22 á 23 pesetas can taro de 15 kilos.

En Barcelona no hay alteraciones apreciables.

CARNES Y GANADOS

De nuevo suben los ganados en el mercado madrileño llegando á precios verdaderamente exagerados.

Mejora el vacuno mayor de 4 á 10 reales en arroba según clases; las terneras castellanas y gallegas 10 reales y las de la tierra 20.

El ganado de cerda pierde dos reales en arroba al vivo y cinco céntimos en kilo canal.

Las demás clases de ganado no se han modificado.

Se cotiza: cabonas, á 148 reales arroba cana; vacas, á 145 y 146; toros, á 145 y 148; ganado mediano, á 134.

Terneras castellanas, de 180 á 200 reales arroba; montañesas, de

180; gallegas, de 130 á 150; de la tierra, de 150 á 170; Lechones á 3'25 kilo.

Cárneros, á 3'50; ovejas, á 2'25 pesetas kilo. Ganado de cerda, á 3'30 pesetas kilo canal; en vivo á 33'50 pesetas arroba.

En Barcelona bajó el lanar de 5 á 30 céntimos según procedencia.

Se cotiza: cárneros, de 4'05 á 4'50 pesetas kilo canal; ovejas, de 3'85 á 3'90.

AZUCARES

Cotiza Barcelona: Terciado de 163 á 165 pesetas; centrífuga remolacha, de 157 á 159; turbinado Cuba, de 166 á 168; centrífuga Cuba, de 158 á 160; blanquilla, de 168 á 170; blanca 1.ª refinada, de 170 á 172; terrón P. G. Aragón de 175 á 177; P. G. Andalúz, de 182 á 184; cortadillo, de 205 á 210.

José María de Arévalo.

Valores zaragozanos

Impresión de la semana.

Nuestro mercado local presentó muy buen aspecto la última semana, tanto por la abundancia de las operaciones realizadas, como por la buena disposición que ofrecen los cambios en general. Hay sin embargo que exceptuar las acciones de la Industrial Química, que sufriendo aún las consecuencias del alza excesiva experimentada días pasados descienden hasta 202 por 100 pero á este cambio vuelve el dinero y parece ya contenida la baja.

Las acciones Minas y f. c. Utrillas actúan algo nerviosas y después de hacerse á 265 legán á 208 para acabar á 207 por 100.

Muy bien orientadas las Eléctricas ganan 5 enteros ultimando á 135. También las acciones del Banco Aragón mejoran 10 pesetas á 720 y repiten los precedentes, de 300 y 104 por 100 las de la Compañía de Industrias Agrícolas y las Preferentes de la Agrícola Industrial-Navarra, respectivamente.

NUESTROS CORRESPONSALES

BARAONA

Se han unido con los indisolubles lazos matrimoniales la señorita de esta localidad Josefá Jadraque, con nuestro buen amigo el oficial de Hacienda de la provincia de Soria D. Luciano Izquierdo.

Actuaron de padrinos en la ceremonia nupcial la madre del novio D.ª Teresa Lafuente y el celoso diputado á Cortes por el distrito de Agreda D. Mateo Azpeitia.

Los numerosos y distinguidos invitados al acto fueron agasajados por las respectivas familias de los recién casados.

Deseamos al nuevo matrimonio una feliz luna de miel.

Los vecinos de tan importante villa aprovecharon la estancia en esta del diputado Sr. Azpeitia y reuniendo el vecindario en la casa de Concejo solicitaron del diputado por Agreda su valioso concurso en pro de algunas mejoras para el pueblo.

El Sr. Azpeitia que se hallaba entre los reunidos, después de ser objeto de una grandiosa manifestación de simpatía, dirigió la palabra al vecindario.

Dijo que antes de 15 días tendrían el carbón necesario para que la fábrica de luz y el molino harinero no permaneciesen inactivos durante más tiempo por falta de combustible.

NUESTRAS VISITAS

"INDISCRETO" conversando con

D. Santiago Gómez Santaacruz.

Me complace mucho—añadió— poder favorecer vuestras demandas en aquello que como diputado de la Nación, primero, de la provincia de Soria después y del distrito de Agreda particularmente, me sea factible.

El pueblo de Baraona solicitó del Sr. Azpeitia la construcción de una fuente pública así como también de otra línea telegráfica.

Y sin pretender suplantar a nadie, el Sr. Azpeitia pondrá todo su empeño hasta ver conseguidas las justas pretensiones de los vecinos de esta villa.

Terminó la reunión con numerosos vivas al defensor de los intereses sorianos.

hileras de asientos y unos cuantos bancos, setenta.

Sin público y apenas con prensa. Ello se explica.

Habíase ya reunido la Diputación después de la vuelta de las Comisiones a Burgos y a Madrid, y hubo de formular, como es sabido, unas conclusiones a propósito de un trabajo bien escrito sobre Autonomía; y los pueblos, recibieron esta Memoria para su estudio, para que dieran su opinión y si era menester, se congregaran.

A poco, esos mismos pueblos, reciben dos hojas, con conclusiones impresas, es decir, otra fórmula de autonomía, con citación del Ayuntamiento para personarse en la capital el domingo último.

Los pueblos, los Concejos ó los Alcaldes, con la Memoria en una mano y las dos hojas en la otra, debieron preguntarse: ¿con cuál me quedo? ¿A quién atiendo? ¿Autonomía por aquí y autonomía por allá?

Y claro, ante la falta de unidad ó compenetración en la dirección, ante esa dualidad de la Diputación actuando y el Ayuntamiento moviéndose, distintamente, la perplejidad y la confusión asaltó los ánimos. Lo que dijo aquel Alcalde.

—¿Autonomía por la Diputación, autonomía por el Ayuntamiento? Pues, autonomía por mi casa. No voy, me quedo y en paz con todos.

En el acto, no hubo discursos, por que no hubo oradores.

No se tomó filiación a concurrentes, ni se nombraron Comisiones para ponencias ó proposición de nuevos asuntos.

A la lectura de las dos mociones, ya conocidas, siguieron unas explicaciones a modo de ampliación del Sr. Robles, sencillas y claras, cuando a la confusión no nos llevaba la Presidencia. Si abortaron tentativas de oratoria, resaltaron en cambio, los escarceos en que a la afirmación más contundente salía al paso un distinguo, una vacuidad ó el paro consiguiente con dosis de socarronismo, que no era bastante sin embargo á producir vacilaciones en el disertante objetado.

Sin ampulósidades en las reseñas.

Recuerdos muy someros, de la historia de los Municipios; ejemplos atinados, corroboración de una crítica sobre la injusticia y desigualdad en la cobranza y liquidación de recargos sobre contribución y en los pagos del 20 y 10 por 100 de propios y forestales, con manejos de la Hacienda, en provecho suyo y quebranto ajeno; más crítica del proyecto de administración de Maura y de los futuros de la comisión extraparlamentaria; afirmaciones de la mayor autonomía posible para los Municipios y condenación de las Diputaciones como en el día se hallan. Esto y algo más, fué primera parte de aquella conversación familiar.

Fuera—se decía—esa dependencia de estos organismos, de los Gobernadores civiles, y las facultades que en esta orden tienen, según las leyes actuales. Fuera, el recurso gubernativo, el exámen de presupuestos, el reparo de sus cuentas, cuanto representa ingerencias del poder central, y que los Municipios se coaliguen y concierten accidentalmente ó en firme, con otros límites, para intereses ajenos.

Se protesta de los recursos gubernativos y se comete una mayor acción á lo contencioso.

Es decir, nada de recursos por la vía administrativa, que es gratuita, pero sí pleitos para los pue-

blos pues á lo que parece, cuando tengan cuestiones á ventilar ó de masías á corregir, en los casos de contenciosas, (no sabemos cuáles) éstos, los pueblos, las partes, habrán de acudir al recurso contencioso administrativo, á la vía contenciosa, al juicio contencioso?

¿Menos cantidad de actuación en los gobernadores, y un mayor ejercicio para los letrados y los factores de nuestros tribunales?

¿Con poca libertad podrían entonces moverse gobernadores como el de Madrid, luchando con obstructionismos, de los que apelan á todo género de procedimientos para dilatar trámites de asuntos, y en cambio recibe á diario sinceros plácemes por su constante actividad, justicia y acierto en bien de los intereses de su vecindario y pueblo?

A propósito de los organismos provinciales. En evitación de interpretaciones por el cualitativo de madrastras (no suyo por cierto) y para fijación de los conceptos, decía el Sr. Robles: Entiéndase bien; yo no quiero una Diputación chico; la quiero grande. Grandes, sí, nuestras Diputaciones, con medios halagados para que gocen esplendor, para que resueven las cuestiones entre sus hijos, los pueblos, sin otra relación con el Gobierno que para la distribución del contingente, quedando al Estado la inspección sobre el cumplimiento de las leyes por los Municipios y el recibir las aportaciones á las arcas del Tesoro.

Sobrellevaron después los asambleístas, las 34 interrupciones (eso sí, las conté) del Sr. Ramírez, su propensión á materia, de buena fe, la palabra, con olvidos de hallarse en la presidencia y no estar en el escano, y aguantaron la mecha de unas disquisiciones sobre cuestión de consumos y diferencias entre pueblos rurales y pueblos capitales, en las que, en verdad, los conocimientos acerca de nuestras leyes vigentes quedaron un tanto mal parados.

Pero en cambio, oyeron con gusto apreciaciones como las del fogoso Secretario del Ayuntamiento de Barca, después de leída la segunda moción, «Aranceles» muy bien ampliada por el Sr. Robles.

Principiaba aquí:

—¿Quién tiene la culpa de todo lo que aquí pasa?

Interrupción del Sr. Ramírez.

Concesiones para una aclaratoria.

Vuelta la palabra al de Barca.

—¿Quién tiene la culpa de lo que aquí...?

Nuevas interrupciones.

A poco rato va la vencida y entonces, nos enteramos de que los culpables de lo que aquí pasa, son los que no saben pedir ni obtener. Y hemos de confesar, que dió el de Barca la nota original, cuando al convencernos de que debe hacerse lo que los catalanes exigen y amenazar, á estilo Paraiso, se pronunció por un sonoro non pago; los aplausos se dieron al recordar lo ocurrido con la Junta de defensa de los agricultores queriendo una idea noble, obtuvo el fracaso, quizás por no ser á ello ajenos ciertos medios censurables.

Atinado estuvo el Sr. Herrera, secretario de Almazán, al cortar un diálogo que á pique anduvo de galimatías.

Y otro aspecto tomó la cuestión, al tratar de los aranceles. Es decir, como tratar, no es que tratan, después de los extremos que la proposición contenía y las explicaciones aducidas por su mismo autor, fuera, (en punto á los transportes y con respecto al aumento del 15 por 100 en las tarifas ferroviarias) de las concisas pero muy bien dichas razones del concejal Sr. Ruiz en demostración de presentes y futuros perjuicios para la industria y el comercio de nuestra provincia.

Cuando llegué al despacho del Sr. Gómez Santaacruz, éste se hallaba escribiendo cuartillas y rodeado de apuntes, notas, libros y papelotes. *Indiscretamente* pude leer, en una de ellas este significativo título «La guerra de Numancia y la Historia de las escavaciones del Museo Numantino: homenaje póstumo al esclarecido soriano excelentísimo Sr. D. Ramón Benito Aceña». No tuve necesidad de interrogarle para saber de lo que se trataba.

—V. no me molesta nunca, amigo *Indiscreto*, comenzó á decir el laborioso sacerdote, recogiendo aquel montón de papeles y ofreciéndome un cigarrillo; pero ante todo, quiero pedirle que donde los cajistas pusieron en la última conversación «nunca le ha acompañado el acierto, cosa no solo apreciable», pongan «no siempre le ha acompañado el acierto, cosa no solo explicable, etc.»

Esto es lo que yo le dije á V. y aunque fácilmente se deduce que se trata de un error material, tengo interés en que se aclare.

—Como son varios esos problemas municipales, le hablaré á V. de los más principales empezando por el sanitario. Este implica. La construcción de una red completa de alcantarillado. La limpieza de todas las calles, porque ninguna debe ser como son ahora retretes y vertederos públicos. El abastecimiento de aguas, porque las que hay son insuficientes. No consentir habitaciones donde la vida es imposible y poner al alcance de todos los jornales y sueldos los combustibles y los artículos de consumo que son de primera necesidad, como el pan, la carne y la leche.

—No es eso tan imposible como V. cree. Cuando una ciudad como Soria, cuenta con una extensión de bosques ricos, de leñas y abundantísimos de pastos, que sus habitantes no pueden encender sus hogares, ni tener á precios económicos carnes y leche, solo puede motivarlo una desorganización que urge remediar. No es digno presenciar el hecho, de que en una sola parroquia de Soria, porque las habitaciones son más insanas, la limpieza de las calles casi nula, y el haber ordinario, por la carestía de los alimentos, impuso una alimentación insuficiente, haya habido en el año último muy cerca de setenta defunciones y muy pocos más de treinta nacimientos.

—Ese problema de subsistencias, no es tampoco de difícil solución habiendo demostrado la prensa local lo fácil que es fundar y sostener una cooperativa de consumo; yo sospecho que sea Soria la única capital de España que no la tiene, y con respecto á la Municipalización de alumbrado, teniendo la ciudad un molino en el Duc-

ro, no se necesita gran esfuerzo para realizar esas obras.

...?

Pues yo sigo opinando, amigo *Indiscreto*, que aunque el movimiento industrial en Soria es casi nulo y el número de obreros reducido, mucho podría hacerse, para que inspirándonos en las enseñanzas de Jesucristo, todo amor, caridad y justicia se organizara el trabajo á fin de que todos nuestros obreros tuvieran ocupación remuneradora mientras puedan trabajar y la seguridad de que las amarguras de la enfermedad y de la vejez no las han de ver aumentadas con la carencia total de recursos.

...?

—Ya sé que á los patronos y obreros es á quienes más interesa respetarse, amarse y cumplir recíprocamente los deberes que su condición respectiva les impone; pero todos estamos interesados en que esa armonía, fuente de paz y de riqueza, no serompa, y así, contribuir á que unos y otros conozcan sus mutuos deberes y derechos, puedan más fácilmente practicarlos y exigirsu cumplimiento, cuando sea necesario, es cosa que nadie ni como buen cristiano, ni como buen ciudadano puede descuidar: todos podemos contribuir muy eficazmente á mejorar la suerte de los obreros.

...?

—A eso voy, amigo *Indiscreto*, á concretar y á apuntar soluciones. La escuela de Artes y Oficios de Soria, podía verse tan concurrida y tan bien dotada, que fuera el encanto de los aprendices y el orgullo de los que contribuyen á sostenerla; fomentar la asociación obrera, no para destruir sino para edificar: acabar con la plaga maldita del juego, que tantos hogares arruina y tantas lágrimas inocentes cuesta: crear un centro, donde los obreros encuentren, en días y horas de descanso, cultura, distracciones y recreos que vigoricen su cuerpo y su espíritu; todo esto, no es cosa imposible ni siquiera difícil en Soria, sino por el contrario muy conveniente y muy hacendera. Tome usted nota, de que hay que edificar locales capaces y adecuados para escuelas donde puedan asistir todos los niños de Soria; y no consentir que ni uno solo menor de doce años y mayor de seis deje de asistir á ellas es urgente, porque hoy, ni hay locales capaces, ni los que se utilizan son aceptables, ni el celo de los padres ni de las autoridades impide, que apesar de la competencia, buena voluntad é interés insuperable de los maestros siga habiendo analfabetos.

...?

—Ya que V. me lo pide, le daré mi opinión sobre el actual municipio. Yo les reconozco competencia y buena voluntad, pero les falta unión y les sobra miedo.

...?

—Mejor sería que dejemos

¿ASAMBLEAS?

Ni Asamblea, ni Congreso. Una reunión, sencillamente un cuasi fracaso.

Como los milicianos tocaban á generala, hoy se toca á Asamblea.

Con cuatro números y un cabo, núcleo asambleísta.

Se reúne, se cita y se acuerda. Y con mociones por arriba, proyectos por abajo, amenazas por delante y protestas por detrás, Asamblea al canto y si se quiere Liga.

Precisamente en lo de Asambleas, acabamos de recibir el último figurín. Creación catalana, una preciosidad de conclusiones.

La Asamblea de la Liga espiritual de Nuestra Señora de Monserat.

Estos espirituales, con más conocimiento del griego que nuestros ediles, dicen, que la autonomía, es, la doctrina que afirma el derecho de toda persona, á regirse ella misma, según su propia categoría, dentro de la jerarquía orgánica de la sociedad, y el derecho al régimen autonómico una distinción providencial y un fin propio de la libertad. La ley cristiana, ratificación de esta ley natural.

Cataluña, en su estado actual, afirman que es, una entidad natural no reconocida, una sociedad histórica mal trazada, cohibida en su reconocimiento; y el deber cristiano llama á exigir el reconocimiento de su personalidad.

Piden, que se rectifique la injusticia histórica de un poder político que la arrebató la propia libertad.

Siendo la lengua catalana obra de Dios, bendecida por la Iglesia, ella es el medio obligatorio de la oración, y transmisión de la palabra divina; así lo reclaman el derecho natural y las prescripciones canónicas.

La evangelización en lengua extraña, es una costumbre detestable, pernicioso y destructora de la fé.

¡Arreal

Porque eso de la lengua extraña, debe serlo el idioma español, el idioma castellano.

Pero, dejemos á los catalanes con la preparación de su hegemonía, tan cristiana.

La Asamblea ó reunión de Ayuntamientos, en Soria, ha sido de otra naturaleza. Más seria, más formal, más práctica y á la altura de las circunstancias que la de los *espirituales*, aunque no directamente obra de Dios, sino del patricio Robles.

¿Fué Asamblea?

Ruiz, Ramirez, Robles, Lacalle y Paniagua, cinco concejales, firmantes de cartas que dirían, bien ó conformes, veintisiete, y representantes en un número que por lo bien colocados cupieron en dos

(Continuará)

eso y pasemos á tratar de «cosas» provinciales. Ya le decía al *Indiscreto* amigo, en nuestra primera entrevista, que como lo que no se conoce no se aprecia, y si de una cosa solo se conoce lo malo nadie la estima y esto es desgraciadamente lo que ocurre con la provincia de Soria, urge que ésta se conozca tal y como es, y que la conozcan todos, no como la presentan las desatenciones de los gobiernos y las cuchufletas de políticos, cómicos y oradores del montón, sino como es en sí.

Si los sorianos tuviéramos un libro en el que se estudiara la historia, las tradiciones, las costumbres y los monumentos, que la fé, la honradez, la constancia y el trabajo que nuestros antepasados nos legaron, usted y yo y todos nos sentiríamos satisfechos de ser sorianos.

Urge, pues, hacer un catálogo de los intereses morales y materiales que integran la provincia, empezando por saber, los sorianos que han llegado por sus méritos á ocupar los más altos puestos en la religión, en la ciencia, en la banca, en la industria y en el comercio. Una vez conocidos todos, quedaríamos admirados, pues hoy no nos consideramos capaces de nada y puestos en relación unos con otros, sería fácil acometer el aumentar prodigiosamente el valor del patrimonio de nuestra provincia.

—Esa es también mi opinión, de que la Económica Numantina y el Ateneo de Soria son los llamados á realizar estas obras y yo espero que ellos lo harán.

Todavía seguimos conversando largo rato de estos y otros asuntos provinciales y regionales. Huelga decir que *Indiscreto* se aprovechó bien de esta última entrevista celebrada con el cultísimo señor Santa Cruz, y como es mi deseo que los lectores de EL PORVENIR CASTELLANO conozcan sus autorizadas opiniones acerca de estos interesantes asuntos, promete ofrecerlas al público en el número próximo

INDISCRETO.

Noticias generales.

En el Teatro Principal.—Para dar una idea de lo concurridas que van á estar las funciones de moda de los domingos, en el coliseo soriano, nos vamos á permitir publicar una relación del abono á esas funciones.

Ocuparán los palcos y plateas las distinguidas familias sorianas de los señores Gobernador civil, Delegado de Hacienda, Vicén, Fresneda, Gómez Robledo, de Benito, Tudela, Taracana, las cultas profesoras de la Normal de Maestras, y los señores Casado, Bustos, Ragazzi, y Plaza.

Bellísimas señoritas y familias muy estimadas en Soria se han abonado á la localidad de butacas.

Entre estas se halla la familia de D. Angel Moreno, Villacastín, Costa, Llorente (P), Ruiz, Rodríguez, Lacussant, Navarro, Hinojar, Nevot, Pérez Barza, Mancharo, Moreno Peral, Rubio, de Marco, Plaza, Alvarez, Castro, Llorente (L), Castillo, de D. Manuel Guarro, Baltrán, Marco, Domingo, de Benito, Medina, Sánchez, Carrillo, Pereda y Peña (D. S.)

Y los señores Ibáñez, Herrero, de Velasco, Hinojar, Gonzalo, de Benito, Sanz Hernández, Frías, Chico, Tejero, Soria y Hernández (E y N) y Garcés.

La empresa del Teatro ha de procurar por todos los medios á su alcance para que los programas sean del agrado del público en general.

El alcalde de Narros ha entregado al gobernador de esta provincia una paloma mensajera viva que fué encontrada en el palomar del párroco de dicho pueblo D. Tomás García Herrera.

La paloma de referencia, que ha sido enviada á Madrid, tenía una inscripción en cada ala, así como también un anillo en la patita derecha con otras iniciales.

Es de procedencia alemana.

† Ayer falleció en esta ciudad, confortada con los auxilios espirituales la bondadosa señora doña Catalina Calonge Caya, de 83 años de edad.

En la mañana de hoy se ha verificado su entierro con numeroso acompañamiento.

Reciba la atribulada familia de la finada nuestro pésame, que enviamos muy particularmente á su hijo político D. Gorgonio Tejero.

El periódico oficial de la provincia publica en su número de ayer una interesante circular del señor gobernador civil para que se cumpla con todo rigor lo que dispone el Real decreto de 15 de Enero de 1903.

Dice la mencionada circular que existiendo focos aislados de viruela en varios pueblos de esta provincia, á fin de evitar su propagación sin que haya lugar á declarar la epidemia los Inspectores municipales de Sanidad girarán visitas á las Escuelas, fábricas, talleres y demás centros de sus respectivas localidades, para cerciorarse de si los niños y adultos están vacunados, procediendo de lo contrario lo antes posible á esta operación.

A la benemérita del puesto de Adradas se le ha denunciado que un sujeto de Benamira llamado Demetrio Rojo, estafó 30 pesetas á la vecina del repetido Adradas Matea Taornerro.

† Hoy se cumple el segundo aniversario del fallecimiento del que fué director de *El Avisador Numantino* y distinguido amigo nuestro, D. Vicente Tejero y Tejero.

Renovamos á su apenada esposa D.ª Agapita Almarza, hermanos y demás familiares nuestro sentido pésame.

Nos hemos enterado de que el alcalde Sr. Ramirez dió órdenes el sábado para que á la Asamblea de ayuntamientos se invitara á la Prensa local. Dichas órdenes, sin duda, no se cumplieron, por involuntario olvido, y de ahí nuestra justa protesta.

Respecto á los rumores de que al Sr. Ramirez iba á hacer y acontecer en contra de nuestros intereses, el alcalde los ha desmentido rotundamente.

Era natural.

Asamblea agraria.—Según se nos ha manifestado el día 2 del mes de Febrero celebrarán en Soria una Asamblea los agricultores de la provincia.

Dicen de Yelo que de la casa del párroco de dicho pueblo se han fugado sus dos sobrinas, Dolores y Rafaela Andriansous, de 16 y 18 años respectivamente.

ULTIMA HORA

Madrid 23, 4 t.

El santo del Monarca.

Con gran esplendidez ha comenzado á la una y media de hoy la recepción en Palacio con motivo del santo de S. M. el Rey.

En la plaza de Oriente se ha congregado numeroso público que aclama constantemente á la real familia. A cada instante desfilan por aquella plaza nutridas representaciones del elemento militar, clero y civil que son objeto de la curiosidad pública.

Los mauristas están convocados para esta tarde en los alrededores de palacio para celebrar el acto anunciado de adhesión á la Monarquía.

Dice el Presidente.

El conde de Romanones al conversar hoy con los periodistas les dijo que ayer no despachó con el Monarca porque D. Alfonso pasó el día en Getafe para hacer entrega del nuevo estandarte al 12º regimiento de artillería.

Respecto á la situación de Barcelona las noticias del jefe del Gobierno eran tranquilizadoras.

De Portugal—añadió—ninguna nueva puedo facilitarles.

—Ha conferenciado con el conde de Romanones el exministro señor La Cierva.

—También visitó al jefe del Gobierno el ex coronel Sr. Márquez.

—Es ya casi seguro que el general Berenguer será el designado para desempeñar el cargo de Alto Comisario de Mairuecos.

Política.

Continúan los comentarios respecto á la situación actual del Gobierno; de confirmarse los rumores que hoy circulan mañana ó pasado han de ocurrir acontecimientos.

—El diputado jaimista Sr. Pedregal ha solicitado turno para intervenir en el debate sobre política internacional iniciado por el señor Barcia.

De Zaragoza.

El Gobierno ha recibido un despacho del ayuntamiento de Zaragoza protestando de la destitución del gobernador de aquella provincia Sr. Martínez Lacuesta.

La Corporación municipal zaragozana acababa de conceder la medalla de la ciudad al Sr. Lacuesta por sus acertadas gestiones al frente del Gobierno civil, cuando se conoció su destitución.

Portugal

Telegramas de Vigo dan cuenta de que siguen triunfando en las provincias del Norte los elementos adictos á la monarquía.

Ultimamente una gran columna ha jurado la bandera monárquica y marcha con dirección á Oporto. En los pueblos del trayecto es recibida y ovacionada con mucho entusiasmo.

Otros telegramas de la misma ciudad dicen que numerosos paisanos han entregado al Gobierno las armas y municiones de que disponían.

Se ha formado una Guardia cívica que usará como distintivo la boina española.

La Junta gubernativa ha modificado el decreto relativo á los Registros civiles y otro relacionado con el clero.

Neutrácido Español.

No hallando remedio radical á sus sufrimientos, que le privan de la felicidad de vivir, encontrará usted en este científico preparado, no sólo la salud que le falta y la alegría que perdió, sino

UN ESTÓMAGO NUEVO

que digiera y que asimile, porque, de no ser así, siendo esas funciones defectuosas, dan ocasión á las más graves enfermedades que padece la Humanidad.

El tratamiento racional más seguro es este específico, diferente de todos sus similares en su composición y en sus efectos, pues extingue rápidamente todas sus molestias y los dolores que le atormentan, no con calmantes, que los adormecen momentáneamente y de los cuales está exento, sino haciendo desaparecer su causa.

Inofensivo en absoluto.

En las principales farmacias y droguerías.

Frasco pequeño, 6 pesetas, y frasco grande, 10 pesetas.

Concesionario exclusivo:

JOSÉ MARÍN GALAN.-SEVILLA

quien enviará folletos gratuitos á quienes lo soliciten.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales y en la Farmacia de D. Federico Ortega.

TEATRO PRINCIPAL

EL DOMINGO PRÓXIMO

La Máscara Roja.

ALCOHOL

Marca El León.

Pesetas 1,75 el litro (sin casco). Pedid la botella precintada de un litro completo.

Depositario para la provincia

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4, Soria.

Torcuato Martínez.

Aperitivos, Café, Licores.

BAR "IDEAL"

No olvide usted que los

CHOCOLATES

SAN SATURIO

SON LOS MEJORES

Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

EL PORVENIR CASTELLANO

Teléfono número 62.

JERÓNIMO FARRÉ GAMELL

ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Calle de Juan de Mena, 23, 1.º, MADRID

Hernias (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, incluso las evenciones consecutivas á la operación de las mismas, **DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES** se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

APARATOS ESPECIALES de nuestra invención para el riñón móvil y para el descenso leve de la matriz.

PIERNAS ARTIFICIALES

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces piezas y resortes suplementarios, imitan los movimientos del pie natural, **CON PATENTE DE INVENCIÓN** en las principales naciones del mundo.

En Aranda de Duero, Hotel Ibarra, de 11 á 1 y de 3 á 6, fíjamente el día 5 de cada uno de estos meses: Febrero, Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre.

En BURGO DE OSMÁ, Fonda de la Vda. de Pinilla, el día 6. EN SORIA, HOTEL COMERCIO los días 7 y 8 de cada uno de los mismos meses.

TALLER TIPOGRAFICO

DE

M. Reglero Hnos.

Soria, Plaza de Aguirre, 2, Teléfono 62.

Impresiones de toda clase de trabajos en tinta negra y de color, á precios módicos.

Prontitud, esmero y elegancia en la confección.

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

TARIFA DE PUBLICIDAD

Esquelas mortuorias:
 1.ª plana (completa), 200,00 ptas.
 Media ídem..... 100,00 »
 A tres columnas.... 10,50 »
 A dos id. 7,50 »
 A una id. 5,00 »

Anuncios en primera plana:
 De una á cuatro líneas, 1,50 ptas
 Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.
 Ídem ídem 10 0'20 »
 Ídem ídem 12 0,25 »

En segunda ó tercera:
 De una á cuatro líneas una peseta.
 Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
 Ídem ídem 10 0'15 »
 Ídem ídem 12 0'20 »

En cuarta plana Precios especiales

Depósito de pasta para rodillos.
SRES. IMPRESORES:
 Si desean que los rodillos de sus máquinas se conserven en buen estado, antes tienen que fundirlos con buena pasta. Es una garantía saber que casi todas las máquinas de los diarios madrileños tienen sus rodillos fundidos con pasta blanca ó color corriente, de esta casa.
 Para pedidos, Abdón Pérez, Puerta Cerrada, 4, 2.º MADRID.

ESCULTOR-MARMOLISTA
Cándido D. Aparicio
 Sobrino sucesor de Aparicio Valverde, 6, MADRID
 Construcciones en mármoles y demás piedras.
 Especialidad en lápidas, panteones, mausoleos, y sarcófagos.
 Se reciben encargos en Soria, peluquería de Vicente Alcázar, Soportales del Collado.

"LA RIOJANA" Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por déis exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE

ARNEDO (RIOJA)

Gran fábrica de harinas "La Trinidad."
 Por Cilindros y Plansichters.

ELIXIR ESTOMACAL
 de Saiz de Carlos (STOMALIX)
 Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del estómago e intestinos.
ESTÓMAGO E INTESTINOS
 el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.
 De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Para objetos de regalo, visite usted la casa de

Angel Pérez Baraza.

Soportales del Collado, 45.-Soria—Teléfono número 121.

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

Compra

Toda clase de lanas viejas y colchones.
 Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas.
 Asturias, pezuñas, casco y refa de cuero crudo.
 Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre.
 Papel, goma, hierros viejos de todas clases.
 Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc., etc.

La casa que más caro paga.

Venta al cambio de toda clase de loza de Mayólica, Manises y Sevilla. Cristal, botijos, macetas, novedades en artículos para regalo.—Esta casa vende á precios económicos.

Venta de Loza

Cristal, Mayólica de las principales fábricas de España.
 Novedades en artículos para regalo, flores y macetas, centros y jardineras. Esta casa cuenta con infinidad de objetos á precios económicos sin competencia.

Despacho: Soportales del Collado, 45.-Carretera de Madrid (frente á la estación).

Pescaderías de F. Reglero.-Soria

Canalejas, número 78.—Plaza de Abastos, cajón núm. 11.

Recibe todos los días género de "La Coruñesa" (Madrid) y de los puertos de Bermeo, San Sebastián y Santander.

Envíos á los pueblos de esta provincia.

Toda la correspondencia á "M. Reglero y Hermanos-Impronta-Soria." Por teléfono, núm. 62.

LA ORIENTAL
 Almacén de coloniales.
 Fábrica de jabón y Lejía líquida
Pedro Llorente **Soria**
 Estudios, 2 y 4. Teléfono núm. 54.
 Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres;
VENTA POR MAYOR Y MENOR
 Artículos finos para el tocador.—Pinturas

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por reñeide que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.
 Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.

PRECIO: Una peseta cada.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

Clinica-médica quirúrgica
 de operatoria

Licd. Manuel Hernando de la Cruz

exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones.
 Ginecología y partos Distocicos.

Médico oculista.

UCERO (Soria).

Todos los sábados en el Burgo de Osma, Consultas de protección á la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

Miranda, sastre.

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0,30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente al fajo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias y recordatorios:

M. REGLERO Y HERMANOS

Plaza de Aguirre, 2, SORIA

BESOY
TODO EL MUNDO
LO DICE
 No hay miedo á la gripe ni al tifus con el
Kinarsol BESOY
 hace desaparecer todas las fiebras, aún las más rebeldes.—Antipalúdico poderoso.—Desinfectante y reconstituyente.—Recetado por los médicos como necesario y especial en la actual epidemia.
EXÍJALO USTED.—NADA MÁS EFICAZ
Sello Besoy instantáneo, cura radicalmente en cinco minutos el dolor de cabeza, los espasmos de las señoras, los reumáticos y todos los nerviosos. Inofensivo en absoluto.—No contiene Narcóticos.—Puede tomarse con ciega confianza.—EXÍJA usted el legítimo **Sello Besoy**.
 Solo cuesta 0,30.—Nada más eficaz.
 No hay tos por rebeldes que sea que resista al tratamiento con el **Eupeptol Besoy** favorece la expectoración, suaviza la garganta, hace desaparecer toda molestia. Sin calmante alguno, práctico, sencillo, cómodo.—Un tubo con 20 comprimidos: Ptas. 0,50 Indispensable en la actual epidemia.
 No hay miedo ni á la gripe **Purgante Besoy**.—Desinfectante poderoso. Suave, eficaz, rápido, inofensivo. Solo cuesta 30 céntimos. No hay ninguno que le iguale.—No hay otro que le supere.—Preferido por todas las madres.—Reclamado por todos los niños.—Inconmovible reputación.—**LO DICE TODO EL MUNDO.**

CONTRATOS
LAIOS
 PASTILLAS PECTORALES DE
G.F. MERINO e HIJO
 En farmacias y droguerías, 0'75 Paquete.